

やまととの名品

天理図書館

太政官符神祇官

應奉幣帛神社事

右得武藏國司去年九月廿五日解傳
今月十七日入關

那志倉西守着火所燒燔穀糧庫萬石付宣給參解令病

百姓十人忽卧重病頻死二人付占在郡家西北角神立

玉雲伊波比神祟云我常受給 朝廷幣帛而須年三

給因茲利亭郡家内外所有雷神發此火灾者付勘

外大初位下小長谷部廣麻申云實常班奉 朝廷幣帛

付也而頃年之間不為給下者付檢業內太政官去天平時

寶七年十一月二日符傳武藏國預幣帛社四處多廢缺

野社加美郡今城青八尺稻實社橫見郡高負比古木不

聞郡出雲伊波比社者官符灼然而時上班奉幣帛漏落

右大臣宣奉 勅依例施行者官宜承知准

勅

符到奉行

天理図書館蔵書登録室印

百川

天正六年正月廿九日
實龜三年三月十九日

太政官符(重要文化財)

神祇官宛

宝龟3(772)年写 1通
縦29.2cm 横52.7cm

太政官は、二官八省の頂点に位置づけられ、すべての行政事務を総括した役所である。

符とは、上級官庁から下級官

庁へ出された文書をいう。太

政官符には執行官と書記官と

が署名をするが、この官符に

は藤原百川の自署が見られる。

百川は、藤原氏式家宇合の子

で、不比等の孫にあたる。当

時衰微しつつあつた藤原一族

の再起を図り、光仁天皇（桓

武天皇の父）の擁立に奔走す

るなど、かなりの策士家だつ

たと言わわれている。

この官符には、武藏国入間

郡（現在の埼玉県川越市付近）で起きた、租税である米

を貯蔵する正倉が焼
亡した事件と、それ
への対応が記されて
いる。

こうした火事騒ぎ

は「神火事件」と呼ばれ、奈

良時代の半ばすぎから各地で

度々発生した。初めは、天の

神が怒つて火をつけたと信じ

られていたが、国家の財政の

損失が大きいことから政府の

調べが進み、その真相が次第

に明らかになっていった。

一つは、古くからの郡司と

新興豪族との争いで、互いに

相手をけおとすために放火し、

罪をなすりつけるものである。

もう一つは、郡司だけでな



（天理図書館

三村 勤）

天理図書館のお知らせ Tel:0743-63-9200 http://www.tcl.gr.jp/
平日(午前9時~午後5時半) 土・日・祝(午前9時~午後4時半)
ただし6月30日は休み
(本欄にて紹介した名品の閲覧については係へお尋ねください)